
２０１３年の農伝日記です。
2013年は猛暑、水不足の夏でした・・・・異常気象です。

#1 初農伝　寒ざらし　　　1月3日

今年も畑通いの始まりです。三が日から畑で寒ざらしです。　

今年も畑で遊ばせていただきましょう。

#2 寒ざらしその2　　2月3日

2月2日は妙に暖かい日となりましたね、雨も降ったので畑はだめかなと思いつつ畑に行きました。相当畑の

土が良くなって来ていますね、雨の翌日でもベトベトせずほっこりとした土になっています。水はけと保水性

両方良くなってきている証ですね。

　9時に畑について3時間ほどピアンタで耕しました、でも半分しか進みませんでした。来週も日曜日に耕しに

行く予定です。遊びに来る方ありましたらどうぞ・・・・

　畑仕事も終わりハーブ茶でおやつをして、温泉にも浸かって帰って来ました。

#3　寒ざらし　その３　2月10日

寒ざらしその３です。

先週の残りを耕し、更に先週耕した場所ももう一度耕して来ました。

23日のジャガイモ植え皆さん来てくださいね。

#4 寒ざらし　その4　　2月17日

寒ざらしその４です。

朝早くから出かけました。8時町田に着いた時は0度でした。

今日も畑を耕して来ました。ジャガイモ植えの体制完璧です。来週皆様来てくださいね。



#5　じゃがいも植え　　2月23日

#6 マルチはずし　　3月2日

昨年のじゃがいも掘りのとき、マルチはごみだよね～来年はやめて見ようか？といってましたが、結局今年も

寒いよね～ということでマルチをしました。

　マルチ有り　無しでどのくらい生育が違うのか見てみたくなりました。そこで今日先週せっかくマルチをした

ところを一部はがして来ました。　一番北側の畝の６株分マルチをなくしました。これで生育に大きな差が

なければ来年はマルチ無しで行きましょう。　

#7　　芽吹き確認　　3月24日

じゃがいもの芽吹きを確認に行ってきました。

芽吹いています、2月23日のイモ植えから1ヶ月元気に芽を出しています。男爵イモの方が芽がたくさん出ています

キタアカリは少し遅れるみたいです。春爛漫の農伝を満喫して来ました。マルチを外した方もちゃんと芽を出して

います。元気に育てよ！今年は植え付けが早かったので良かったのかな？

農伝の林の中で春蘭が今年も咲きました

ルバーブも元気。　いよいよ春ですね！！！

#8　春野菜の種まき　　3月30日

　じゃがいも掘りの頃に大きくなる？よう、春野菜の種を蒔いて見ました。（サニーレタス、水菜など）　じゃがいも

順調に育っています。芽が出るのが早かったので遅霜が心配でしたが、今のところ霜にはやられていません。

畝の間に草が生え始めたので、ピアンタで耕して来ました。

今年もじゃがいもを植えました。　昨年は雨で延期になり3月中旬の植え付けになり、収穫もいまいちでしたが、今年
は約1ヶ月早いじゃがいも植えになりました。豊作の予感です。じゃがいもは土に埋められるとまず根を張り始めるそう
です。ですから寒くても良いので早めに植えて土の中で十分に根を張る時間が必要だそうです。

　今年も耕運機のご機嫌伺いから始まりました。持参したコンロでスパークプラグを焼いて暖めてようやくエンジンが
かかりました。　破損していた畝立て器も割れたところを修繕し使用可能となりました。　立派な畝をたて、マルチを
張って、男爵いも６ｋｇ　きたあかり６ｋｇの種芋を植えました　（畑の北側が男爵です）。今年はじゃがいも植えの時期



#9　春の嵐にも負けず・・　4月7日

春の嵐、皆様被害はなかったでしょうか？

一夜明けきれいな青空になりました。畑の様子を見に行ってきました。特に被害もなく、じゃがいもが元気に

育っていました。キタアカリも芽を出しました。

#10　　野菜の種の蒔きなおし　4月14日

総会の翌日農伝に行きました。

1年以上前の野菜の種を3月30日に蒔いて見ましたが、さすがに生えて来ません。新しい種を買って蒔きなお

しました。（サニーレタス）じゃがいも掘りの時に収穫できるかな？じゃがいも畑も草が生えてこないよう、中耕をしました。

#11 二十日大根種まき　　4月20日

雨の週末の天気予報でした。土曜の午前中の方がまだよさそうでしたので、雨になる前にということで畑に出かけました。

農伝の藤がきれいに咲いていました。じゃがいもも元気に育っています。自宅で使用している生ごみ処理機から

作られる肥料も撒いてきました。　じゃがいも掘りまで１ヶ月と少し、二十日大根なら間に合うかな？と思い、種を

買って蒔いてきました。プチＢＢＱにレタスとラディッシュ提供できるかな？？？



#12 様子見　4月28日

ＧＷに入りました。皆様いかがお過ごしですか？

畑の様子を見に行きました。ｻﾆｰﾚﾀｽと二十日大根芽を出し始めました。

まだ、芽を出したばかりなので不職布のべたがけのままにして着ました。連休の最後の頃にトンネルにしてあげましょう。

次回は5月6日に来る予定です。良かったら遊びに来てくださいね

#13　草刈り　　5月6日

今年も雑草が伸びる季節に入りました。1回目の草刈を行いました。とても気持ちよく晴れた空のしたで、気持ちの

良い農作業でした。じゃがいもも元気に育っています。5月25日のいもほりお楽しみに・・・

#14 試し掘り　　5月19日

じゃがいも掘りの日まであと１週間になりました。

試し掘りをしてみました。良く育っています。あと1週間良い天気が続けば更によくなるでしょう。

畑の中に生えたひまわりを、畑の外周に移植して来ました。

よし、この株を試しに掘りましょう。　おっじゃがいもが出てきた結構大きいよ！！

男爵は一株で大小14個のじゃがいもが取れました。

キタアカリの方は10個でした。しろつめ草がきれいに咲きました。

#15　じゃがいも掘り　5月25日

　昨年マルチはごみになるからやめようねと言いつつ、今年も結局マルチをしましたが、マルチをしなかった

ところも生育には大きな差はなかったようです。　来年は、マルチなしで、畝の間隔を狭くしてたくさん植えましょう。

今年は花が咲いていません。１～2ヶ月前に種を蒔いた、水菜、サニーレタス、ラディッシュも収穫できました。

さつまいも畑用に畝を9本作りました、美しくできました。

参加者が少ないのを心配しましたが、最終的に10家族が集まっていもほりを行いました。今年は2月23日にイモを植
え、3月末には芽を出し、順調なスタートでしたが・・・　花は咲かず、収穫量も少し少なかった感じですね。特にキタア
カリは晩生なのでしょうか？一株あたりの収量が少なかった感じです。



#16 さつまいも植え　　6月1日

5月25日にじゃがいも掘りをして、さつまいも用に畝を作りました。5月28日に子どもたちがさつまいもの苗を植

えました。（紅アズマ：300本）でもまだまだ畑が余っています。おやじ用にさつまいもを植えましょう。

　雨が降って来そうな天気になってきました。絶好の苗植えです。子どもたちが植えた苗もすっかり根を

伸ばし初めていました。買い求めた苗、　ヤツガシラも植えましょう

#17　なにか植えましょう　　6月8日

　ホースをお借りしてたっぷりと水をまき、　ロイヤルで求めたトマト、ナス、　ピーマン、オクラ、の苗を植えて、

落花生と枝豆の種を蒔いてきました。　花火の時にに枝豆が出るかな？？子どもたちのさつま、根づいて来て

います。おやじのさつまは心配です。たっぷりと水をあげましょう。

#18 畑の見回り　6月16日

6月8日には水やりをしましたが、やっと念願の雨が降ってくれました。

6月15日は村松先生が畑に行ってくれました。生え始めた雑草を鍬で削り取って手入れをしてくれました。子どもたちの

さつまいもは良く根づいたようですが、おやじのさつまの方は１／３位がだめになったとの情報でした。

6月16日は昨夜からの雨・・・畑に行きたいなあという思いが天に通じたのか、雨が上がって来ました。いただきものの

ゴーヤの苗をもって午後に自宅を出発しました。

途中、黒川のＪＡセレサモスに立ち寄ってさつまの苗を求めようとしましたが、「本日はすでに売り切れ」とのこと、

残念ですがさつまいもの補植は来週にお預けです。来週でも苗は入荷すると言っていました
ので来週行きましょう。雨上がりでぬかるむ畑で、ゴーヤを植えて、トマトのわき芽欠きや枝の誘引などをしてきました。

トマト・ナス　元気に育っています。

枝豆を１週間前に蒔いて、鳥予防に不職布をベタがけしておきましたが、芽が出たので不職布を外して土寄せをしました。

ナス初収穫です。ちょっと小さいですが来週まで置いておくと大きくなりすぎます。収穫しちゃいましょう。　

ひまわりも咲き始めました。このひまわりは、去年の種がこぼれて生えてきたのではなく、今年新たに種を買って

蒔いた切花用の小ぶりの花のひまわりです。畑に来られた方は切花にして持ち帰ってください。

　子どもたちが28日に植えたさつまはほぼ活着していて大丈夫なようです。6月1日に植えたおやじのさつまは、大丈
夫そうなのは４割・5割。　これから雨が降れば復活しそうなのが2割？あとはだめかも？？という状態です。梅雨だと
いうのにぜんぜん雨が降りません。畑の土がぱさぱさです。

梶ヶ谷のホームセンターロイヤルで苗を探しました。すっかり萎れてしまった苗が80本ありました。さつまいもの苗は
一度萎れさせた方が良いと何かで見た記憶があります。「こんなに萎れたのしか残っていません」という店員に値下げ
をお願いしたら半額にしてくれました。ロイヤルで紅アズマを80本購入、その後黒川のＪＡセレサモスへ行って、こちら
では元気な紅アズマの苗を80本、そのほかキュウリ、トマト、ゴーヤ、ヤツガシラの苗を購入して畑に行きました。

5月28日に子どもたちがさつまを植えました。でも畑がまだ余っています。「なにか植えましょう」と呼びかけたら土屋さ
んが参加してくれました。尻手黒川道路沿いの「ロイヤル梶ヶ谷店」で苗を買って畑に行きました。



#19　さつま補植と草刈り　　6月22日　

台風の影響で梅雨雨前線が刺激され、雨が続いていましたが今日は良く晴れました。先週はＪＡセレサモス

でさつまの苗が売り切れていましたので、今日再度行って苗を求めましょう。

　苗がありました。60本購入して補植をしました。土もしっとりだし、来週の週の半ばに雨のようですので今回は

全部根づいてくれるでしょう。　畑の周囲も草刈りをしました。

土屋さん畑へ　6月23日

土屋さん一家が畑に行きました。

草取りをしてくれました。家族でプチＢＢＱをして楽しんだようです。取れた手のシシトーを焼いて食べたとか・・・・

皆さんも遊びに行きましょう。

#20　草取り　6月30日

早起きして農伝に行ってきました。植えの間をミニ耕運機で中耕して雑草をとりました。

子どもたちのさつまいも、元気にツルを伸ばし始めました。おやじのさつまも何とか元気になって来ました。

枝豆も元気です、ＢＢＱの時枝豆を提供できるかな？？？ミニトマト実をつけ始めました。



#21 草取りの時間差攻撃　7月6日

関東甲信越が例年より15日も早く梅雨明けした日、村ちゃんが朝早くから畑に草取りに行ってくれました。

作業を開始したら携帯に高温注意のメールが来たらしい（緊急地震速報にはなれたけど、高温警報も

受信するの？）ちょっと出遅れて高☆も到着、さつまいもの畑の草取りと土寄せをしました。そして村ちゃんは

早めに来た分早めに帰りました。高☆は作物の植わっていないエリアに草がはびこらないように耕運機を

かけました。そのうち渋滞にはまってしまった土っちゃんが到着です。おじさんトリオの時間差草取り攻撃でした。

なんてったって暑い、畑に来る方十分な水分補給をしましょうね。

作業する村ちゃん。

あまりのおいしさに野獣の餌食となったナス！！

#22　今日も草取り　7月16日

畑の様子を見に行きました。

猛暑で雨も降らず、サツマは何とか踏ん張っています。雑草ですら元気がありません。雨が欲しいところです。

でもひまわりはとても大きく伸びています。２ｍは軽く超えたようです。キュウリ　ナスもでき始めました。

サツマ畑の草取りをして帰って来ました。

■　農伝草取り　7月１8日

幼稚園から草取りに行ってくれました。

とても暑い日でした。お疲れ様でした・・・

#23　畑に集合　7月21日

朝早くから村松先生が草取りと水やりをしてくれました。土屋さんも来てくれました。水不足なので、

ためしにマルチングをかけて見ました。土の表面からの蒸発が抑えられて、水不足対策になるかも？？

枝豆が豆になり始めました。ＢＢＱに提供できるでしょうか？？？



＃24　畑のチェック７月28日

先週、水不足対策でマルチをして見たので見に行きました。

なんとなく効果が出たような気がします。来年のサツマはマルチングをして見ましょうかね（今週は写真なし）

#25　収穫　8月4日

実に久々に会社の仲間とキャンプをしました。山北町の皆瀬川の上流の川原で遊びました。20年

　ぶりくらいのキャンプでしょうか。帰り道に畑によりました。収穫です（トップページを見てください）

土屋さん一家が来てサツマ畑の草取りをしてくれました。ありがとうございます。

　枝まめ、なかなか膨らんできませんねえ。花火まであと1週間だけど間に合うかな？？？

今日の収穫です。

#26　枝豆収穫　8月10日

今日はおやじの会のＢＢＱと花火の日です。

朝から畑に出かけ枝豆を収穫、茹でて食べていただきました。

おいしくできました。

#27　草刈＆水遣り　8月12日

猛暑が続いています。

畑仕事も熱中症に注意が必要です。

畑の周囲を草刈をして、雨のないサツマ畑に水遣りをしました。

サツマイモの花が咲いていました。サツマの花始めて見ました。

真夏の農作業、これはこれで楽しい。終わったあとの日帰り温泉も最高。　もちろん自宅へ帰った後のビールも最高！！！

大きくなったひまわりがたくさん枝をつけ花を咲かせています。

#28　大根種まき準備　8月17日

おでんの会に聖護院大根を提供できるよう、8月末には大根の種を蒔きます。種まきに向け、土壌改善のため

苦土石灰を蒔き、耕して来ました。「大根五耕」という言葉があるくらい、大根を蒔く前には良く耕したほうが

いいらしいいです。しっかり耕して来ました。



#29　大根種まき　8月24日

今日はバザーの流しそうめん用竹取りの日です。園バスに揺られて竹取りをして、先週準備した畝に聖護院

大根の種を蒔いて、防鳥・防虫用にネットをかけて来ました。おでんの時に提供できるよう育てて行きましょう。　

園の関係者がサツマ畑の草取り（ツタ返しを含め）やってくれました。

#30　ブロッコリー植えました　9月1日

9月に入ったのに35度の気温です。いったい今年の気候はどうなっているのでしょう。

先週種を蒔いた聖護院大根が芽を出しました。今日はブロッコリーの苗を植えてきました。

#31　草刈り　断念・・・　9月7日

畑の周囲の土手の草が伸びてきたので草刈の予定で出かけましたが・・・雨になり断念しました。　聖護院大根を

蒔きましたが、芽の出なかったところ、虫に食べられてしまったところがあります。追加して種を蒔いてきました。　

　まだゴーヤ・オクラ・ナスなどがが収穫できます。来週草刈りをしましょう。

#32 草刈り・・・9月22日

9月7日に雨で断念した草刈りを実施しました。土屋さんも来てくれて、草草刈りをして、草取りもしました。

（土屋さん草刈機にはまったかな？）

#33　草刈その2　落花生収穫・・・9月28日

22日に遣り残した草刈りをしに行きました。桑の木の枝も整理しました。落花生が獣の餌食になり始めて

いましたので、収穫させていただきました。８００ｇほどありましたが・・・どんだけ食べられる豆に育っていることやら・・・

#34 さつまいも育ちました　試し掘り　　10月5日

雨の中、村松先生と畑に集まりサツマイモの試し掘りをしました。大きくなっています。収穫が楽しみですね・・・・

10月9日ツタ切り、10月25日子どもたちのさつまいも掘り、11月9日オヤジのさつまいも掘りと続きます。

#35 夏野菜の片付け　10月13日

土屋さんも来てくれて、トマト・キュウリ・ゴーヤなど夏野菜のつるの片づけを行いました。土屋さんが準備した

ニンニクも植えてみました。来年のいもほりの頃収穫できる予定です。聖護院大根元気になって来ました。

◆子どもたちのサツマイモ掘り　10月28日

当初は10月25日の予定でしたが、台風が接近中で28日に延期となりました。日本晴れのサツマイモ掘りとなりましたが・・・・・

収量がいまいちでしたね（ゴメンナサイ）管理人まだまだ未熟です。（反省）異常気象のせい？いえいえ

お隣の畑は豊作？？どういうこと？　2009年20010年は２００ｋｇを超える量だったのに昨年８０ｋｇ　

今年５０ｋｇ強・・・・心を入れ替えて来年頑張ります。



#36 たまねぎ植え　　１１月３日

たまねぎを植えました。普通の白いたまねぎ５０本、赤紫のたまねぎ６０本。来年の春に収穫しましょう。

#37　おやじのサツマイモ掘り　11月9日

ちょっと天候が心配でしたが無事さつまいも掘りを行いました。

今年は夏の暑さ、雨不足のせいか収穫量がやはり少ないです。

来年は最初からマルチをして見ましょうか？

さつまいもを掘って、耕運機で耕しました。

■　畑に牛糞を入れました　11月23日

9日のさつまいも掘りでは牛糞の準備がありませんでしたが、23日に村松先生が牛糞１０袋を蒔いてくれました。

しばらく畑を休ませて、また来年がんばってもらいましょう。

#38　そら豆と絹さやの種まき　11月30日

夏野菜はすっかり終わりましたので、そら豆と絹さやを蒔いて見ました。来年の春に畑に来た方、絹さやをう。

　お持ち帰りください。そら豆は移動動物園の頃焼いて食べましょ町田の畑はすっかり冬の風情になってきました。

#39　聖護院大根収穫　12月14日

今日はおでんの日です。早朝に農伝に行き聖護院大根を収穫しました。畑は霜が降りて真っ白でした（寒いよー）

きぬさやえんどう、ソラマメ芽を出していません。蒔くのが遅かったかな（川崎ではえんどうは芽を出しましたが、町田は寒い）

おいしく聖護院大根がおでんになりました。

#40　畑確認　12月22日

きぬさやとそらまめの発芽確認に行きましたが、芽を出す様子がありません。　やっぱだめかな・・・


